

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 19 DE MAYO DE 1795.

---

*Constantinopla 1.º de Febrero.*

Se aumenta cada dia la falta de granos en esta capital. Desde principios del mes de Diciembre cuidó ansioso el Gobierno de expedir órdenes urgentes á las Provincias mas fértiles del Imperio Turco , y con particularidad á las islas y á las fronteras del Asia , para que se enviasen aquí grandes acopios ; pero las porciones que se han recibido no alcanzan á completar la abundancia que se necesita. El gran número de bandidos que infestan los principales caminos , acercándose bastante á esta ciudad, contribuye á aumentar el desórden , al mismo tiempo que impide la llegada de víveres de Moldavia , Valaquia y Bulgaria. Quantos medios se han practicado hasta ahora para ahuyentar ó disipar aquellas quadrillas han sido inútiles : y ántes bien parece que la debilidad de dichas medidas solo ha servido á hacer mas numerosos y temerarios á los salteadores. No dexa de extrañar lo la Sublime Puerta , á la qual empiezan á ser sospechosos los Comandantes de algunas Provincias. En tal situacion se ha hecho tambien presente al Sultan que los comerciantes de las islas no se atrevian á dirigir embarcaciones á Constantinopla por temor de los corsarios Franceses , y que preferian vender sus granos á los Comisarios de aquella nacion con menor ganancia , mas bien que exponerse al riesgo de perderlos. Estas representaciones , diestramente renovadas no se sabe por quien , produxéron el efecto que se esperaba ; pues el Gran Señor ha mandado que dos navios de línea , dos fragatas y otros buques de ménos fuerza , se apronten con la mayor priesa , y salgan á proteger la navegacion en todo el Archipiélago.— Dícese que los irá mandando el Capitan Baxá.

Se han suspendido las negociaciones del Internuncio Imperial relativas á la demarcacion de limites conforme al tratado de

de Szeszowe; y generalmente se cree que ni la Sublime Puerta ni la Casa de Austria están dispuestas á concluir este asunto en las circunstancias presentes, y mucho ménos á alterar por ello la buena armonía que subsiste entre los dos Imperios.

*Copenhague 14 de Febrero.*

**A**sistiendo el Rey el 11 de este mes al teatro, en el qual se executaba el bayle heroyco de Dido abandonada, sucedió la desgracia de que rompiéndose la hoja de una espada de los combatientes, saltó la punta al aposento Real é hirió levemente á S. M. en el rostro, lo que le obligó á retirarse. Tiene el público el consuelo de saber que la herida no es de consecuencia.

En el Ducado de Holstein se formará un cordon de 1200 hombres de tropas Danesas.

*Viena 25 de Marzo.*

**H**a tenido esta Corte noticia de haber concedido el Parlamento de Inglaterra el empréstito que solicitó el Emperador en aquel pais.

Los Círculos del Imperio se apresuran para aprontar sus contingentes así en tropas como en dinero.

Los Generales Austriacos Cammeller y Mikowiny, Comandantes de Valencienes y Condé han sido plenamente justificados y absueltos sobre la pérdida de aquellas plazas.

*Berlin 10 de Marzo.*

**H**a llegado á esta capital el Landgrave de Hesse-Cassel, y está alojado en Palacio.

Hállase gravemente enfermo el Ministro de Estado Conde de Herzberg.

Mr. Achard, Director Académico de la escuela Química, ha inventado un telégrafo de campaña, que puede desmontarse en 18 minutos, cargarse con todos sus arreos en un carro de dos caballos, y volverse á armar con toda celeridad. Con solos 5 signos telegráficos se pueden expresar, además de todas las letras del alfabeto, 28,750 diccionas. Se ha hecho un Diccionario para este solo fin; y el dia 1.<sup>o</sup> de este mes se hizo á presencia del Rey la prueba de esta máquina en Bellevue y Spandau, con general aceptación.

*Westfalia 19 de Marzo.*

**P**rosiguen los aliados sus disposiciones para mantenerse á orillas del Ems é impedir que los enemigos atravesasen aquel rio,

sobre el qual se han echado dos puentes en Meppen.

Segun los preparativos que de una y otra parte se advierten, es de temer no tarden en empezar por aquí los ataques generales.

Se adelantan cada vez mas los enemigos por el camino de Zutfen hácia el Obispado de Munster.

En frente de Neuwied levantan los Franceses un fortin bastante capaz y en forma de ángulo obtuso, desde cuyos flancos puede la artillería barrer por aquella parte el Rhin, y mucho mas la isla inmediata que está mas arriba de aquella ciudad. Contestan varios avisos en que los enemigos construyen á orillas del mencionado rio muchas baterías, y de ello se quiere deducir que por aquel lado solo piensan en mantenerse sobre la defensiva, porque temen que los Imperiales pasen el Rhin y los ataquen. Añaden las mismas noticias que algunas tropas enemigas entraron dos veces en Hammerstein, en donde quemaron varias casas.

Los Austriacos conducen mucha artillería hácia Lendendorff.

#### *Colonia 2 de Marzo.*

**E**l sistema de moderantismo que reyna en la Convencion, no parece que se extiende á los países donde han entrado sus tropas; en todos ellos siguen como anteriormente sus robos públicos. En esta ciudad han puesto embargo á todos los lugares pios, seqüestrando todas los efectos preciosos que hay en ellos, como tambien los de muchos particulares, y asimismo la Biblioteca pública, las armas y antigüedades de la Armería, las pinturas y demas obras de las nobles artes, entre las quales el célebre quadro de la Iglesia de S. Pedro pintado por Rubens, y por el qual, segun dicen, ofrecieron los Ingleses varias veces 1000 libras sterlinas: finalmente nada dexan de quanto tiene algun valor. Con esto y la nueva contribucion de 8000 libras que han pedido para el dia 6 del corriente, queda el pueblo en las mas deplorables circunstancias. La gente trabajadora del vecindario carece ya de arbitrios para ganar la vida, pero gime en vano, y al cabo perecerá de miseria.

Entre tanto han dirigido estos Magistrados una representacion enérgica á la Convencion de Paris, exponiendo la opresion inaudita que padece esta desgraciada ciudad sin haberla merecido, supuesto que sobresalió en las anteriores campañas

en el cuidado y hospitalidad con que trató á millares de enfermos , heridos y prisioneros Franceses ; añade que la ciudad de Colonia gozaba de su libertad muchos siglos hace , y de ningun modo necesitaba que se la diesen los Franceses. Se ignora el efecto que producirán estas razones en la Convencion.

*Hannóver 10 de Marzo.*

**E**l Príncipe Ernesto de Meklemburgo salió de aquí esta mañana á encargarse del mando del cordon que se forma en el Obispado de Osnabruck ; sentará su cuartel general en Oldenburgo. El del General Hannoveriano y las Oficinas de correos de campaña se hallan ya en la capital de dicho Obispado.

El Lord Malmesbury , Enviado de S. M. Británica , ha despachado 4 correos á Berlin , Cassel , Osnabruck y Francfort , y tambien se dice que otro á Basilea.

El General Ingles Chateart ha derrotado á un cuerpo enemigo , tomándole 3 cañones. Hasta ahora se ignoran las demas circunstancias de esta accion.

No quedan en esta ciudad mas tropas que el tercer batallon de un Regimiento Hannoveriano.

*Osnabruck 18 de Marzo.*

**A** esta ciudad se transferirá el cuartel general Prusiano, y se espera al General Mollendorff el dia 24.

Por un correo que llegó aquí ayer se recibió la confirmacion de que los Franceses han abandonado á Bentheim y su castillo, retirándose luego á las fronteras de Holanda.

La guarnicion de Colonia se compone actualmente toda de tropas Holandesas , excepto la Oficialidad en la qual hay muchos Franceses.

*Cassel 22 de Marzo.*

**E**sta mañana salió de aquí la séptima y última division del ejército Prusiano , la qual habia llegado ayer ; consiste en la artillería de reserva y en los pontones , y se dirige hácia el Vesser. Al pasar estas tropas el dia 20 por Wabeg se voló un carro de pólvora , resultando la desgracia de perder la vida varios soldados , quedar otros heridos , y padecer grandes daños muchas casas.

*Francfort 27 de Marzo.*

**P**or noticias de Holanda se ha sabido que los Duques de Choiseul y Laforce , emigrados de Francia , han sido pasados por las armas por las tropas de la Convencion.

Empiezan los enemigos á derribar los atrincheramientos delante del puente del Mosela. — Parece que han mudado el plan de campaña respecto á Maguncia, y que en vez de atacar aquella plaza cuidará su ejército de impedir que los aliados penetren por allí. Informados de esto los Generales Austriacos han sacado gran parte de aquella guarnicion, regulándose que se ha disminuido en mas de 1000 hombres, los quales sin duda se destinan para servir en otros parages en donde falta tropa. Los aldeanos de los contornos de la mencionada plaza la proveen diariamente con legumbres y toda suerte de víveres: de forma que por este medio se halla abundantemente provista. Esto no impide que sigan con actividad las obras de defensa que se han empezado en su arrabal de Cassel.

Dícese que el Rey de Prusia ha enviado orden á su Ministro en la Corte de Lóndres para que asegure á S. M. Británica estar resuelto á obrar con la mayor fuerza contra los Franceses. Añaden que al cumplir dicha orden el Enviado Prusiano pidió de parte del Rey su amo subsidios para mantener 6000 hombres mas á orillas del Rhin.

Parece que el Conde de Artois, que habia salido de Osna-bruck para Pymont, ha vuelto á aquella ciudad.

*Lóndres 10 de Abril.*

**E**n Gazeta extraordinaria del dia 8 publicó la Corte la relacion de un combate naval dado en el Mediterráneo, remitida por el Almirante Hotham, y cuyo extracto es como sigue:

„*A bordo del Britannia 16 de Marzo.* Estando con la esquadra de mi mando en la rada de Liorna supe el dia 8 por un correo de Génova que dos dias ántes se habia avistado la Francesa á la altura de la isla de Sta. Margarita en número de 15 navios de línea y 3 fragatas. Correspondiendo este aviso con la señal que hizo la fragata Mosela, de que divisaba por el N O una esquadra, mandé desaferrar, y á la madrugada inmediata zarpamos con viento fresco de ENE. Volvió la Mosela á informarme de que la esquadra que habia visto navegaba al S, y que se suponía era la Francesa. En consecuencia me dirigí hácia Córcega, rezelando que su destino fuese contra aquella isla, y despaché á S. Lorenzo al bergantin Tarleton con orden al navio Berwick para que quanto ántes viniese á juntarse con mi esquadra á la altura de Cabo Corso; pero durante la noche volvió el bergantin con la mala noticia de que los enemigos ha-

bian apresado aquel navio dos dias ántes. Omito el por menor de nuestra marcha hasta el momento en que se halláron á la vista ámbas esquadras, y en que concebimos esperanza de forzar á combate á los Franceses: no tenian otro objeto todos nuestros movimientos. Aunque todos los dias veian nuestras fragatas á los buques enemigos, sin embargo hasta el 12 no estuviéron á la vista las esquadras; descubrimos entónces á barlovento la Francesa. Observando la mañana siguiente que aquella continuaba su rumbo sin dar señal de acercarse á nosotros, hice la yo de caza general. El tiempo estaba tormentoso, y el viento fuerte. Advertimos que uno de sus navios de linea habia perdido los masteleros de gavia: y esto proporcionó al Capitan de la fragata Inconstante (la mas adelantada entónces) el dar un nuevo testimonio de la osadía Inglesa, atacando á aquel baxel, inquietándolo y deteniéndolo hasta la llegada del Agamenon. Este fué perfectamente sostenido por el Capitan Néson, quien maltrató de tal suerte al enemigo, que casi desmantelado no podia ya menearse; no obstante tuviéron que abandonarlo así por hallarse muy separados de nuestra esquadra, como porque acudian á su socorro las otras naves Francesas: una de ellas lo tomó á remolque. — Viendo yo que nuestros navios ménos veleros no ganaban en la marcha á los enemigos durante la caza, hice señal á la esquadra para formar en linea..... Proseguimos toda la noche en este órden. Al amanecer del 14, estando á 6 ó 7 leguas al S O de Génova, advertimos que un navio Frances desmantelado, remolcado por otro, se hallaba á sotavento bastante léjos, y separado de la esquadra de modo que nos presentaba posibilidad de cortarlo. No perdimos la ocasion; y para ello echamos toda vela: lo qual reduxo á los enemigos á la alternativa de perder aquellos buques, ó entrar en combate general. Aunque no parecia agradarles este partido, maniebráron no obstante con la intencion de socorrerlos; pero los dos navios de S.M., Captain y Bedford, á los que habia hecho yo señal de atacar al desmantelado y á su compañero, estaban tan avanzados, y sostenidos tan de cerca por los demas buques de nuestra vanguardia, que consiguieron cortar el paso al socorro que se proponian darles los enemigos. No tuviéron estos por conveniente pelear; se contentáron con hacer fuego á nuestra linea prolongándola á favor de un viento ligero, y siguiéron abandonándonos los dos navios *ca-irá* (llamado anteriormente la Co-

rona) de 80 cañones, y Censor de 74.— Nuestra vanguardia padeció mucho en el ataque, particularmente los navios *Ilustre* y *Valeroso*, que perdiéron ámbos su palo mayor y el de mesana: de suerte que fué imposible intentar algo mas; pero como los enemigos alejándose de nuestra esquadra navegaron al O, tengo motivo para persuadirme que por ahora quedáron frustradas sus intenciones, sean las que fuesen. Su esquadra estaba por decirlo así cargada de tropas. El *ga-irá* tenia 1300 hombres, y el *Censor* 1000, de los quales en su vigorosa defensa perdiéron de 300 á 400 incluso los heridos.”— Sigue Mr. Hotham haciendo el elogio de los Oficiales y marineros; y concluye con el aviso de haber sido muerto el Capitan del *Berwick*.

*Brusélas 16 de Marzo.*

**R**efieren las cartas de Coblentza que el ejército de los aliados, que está á la derecha del Rhin en frente de aquella ciudad, pasará el rio para socorrer á Luxêmburgo, ó que á lo ménos puede creerse así en vista de las disposiciones que se advierten en aquellas tropas. Desde el principio de este mes trabajan sin descanso los Austriacos en construir barcas para formar un puente desde dicha orilla hasta una isleta que hay en medio del rio. Notando estas circunstancias los Franceses no juzgáron ya conveniente observar cierto pacto de no hacerse fuego en sus respectivas situaciones, y tiráron algunas descargas de artillería y fusilería contra los trabajadores de dicho puente. A los primeros tiros todas las baterías enemigas en una extension de media legua, y las de la fortaleza de Ehrenbreitstein empezáron á echar sobre Coblentza y sus contornos gran cantidad de bombas y balas, que causáron mucho daño y mayor sobresalto; varias iglesias y muchas casas padeciéron los efectos del bombardeo. Al ver esto el General Frances despachó un parlamentario al Comandante Austriaco con proposiciones de un amistoso convenio; pero no queriendo este último consentir en que se retardasen los trabajos para concluir dicho puente quanto ántes fuese posible, despues de haber suspendido un rato el fuego, volvió á continuarlo mas fuerte de todas las baterías con gravísimo perjuicio de la ciudad y de los habitantes. Los Franceses se disponen á vengarse como mejor puedan.— Cada dia se aumenta el ejército de los aliados en las inmediaciones de Coblentza, especialmente á espaldas de Ehrenbreits-

brentstein, á donde llegan continuamente refuerzos de Austriacos y Prusianos.

*Ginebra 30 de Marzo.*

**P**oco agradables son para la Convencion de Paris las noticias que recibe de Holanda, pues ademas de saber que aquella nacion en general se queja de las extorsiones de las tropas Francesas, le consta que el partido del Stathouder se aumenta quando se creia que hubiese de disminuir: para que el público mude de opinion ha sido preciso que los Comisarios publicasen en aquellas Provincias una proclama; pero se temia alcanzase poco fruto.

Casi públicamente se persigue ahora en Paris á los que usan gorros encarnados, que poco tiempo hace era el mejor distintivo para darse á conocer por patriota, y uno de los medios para librarse de la guillotina; pero mirándose en el dia como una señal de terrorista, se ha hecho aborrecible esta insignia revolucionaria. Sin embargo fué forzoso prender á algunos mozos por los insultos que cometian contra los que aun la traen. Se cuentan ya 2200 personas presas por este motivo, y el de quejarse y gritar pidiendo pan.

En varias ciudades de las provincias se han borrado todas las inscripciones republicanas, y son cada dia mas generales las demostraciones públicas del deseo de tener un Rey.

Se ha visto obligada la Convencion á dar un decreto que ántes se habia propuesto por un vocal, que por ello fué censurado; consiste en mandar se restituyan los bienes á los herederos de las víctimas iniquamente ajusticiadas. Observáron algunos miembros que con esto perderia mucho la garantía ó hipoteca de los asignados: y otros añadiéron que la venta de dichos bienes se necesitaba tambien para los gastos de la guerra; pero al fin desentendiéndose la Convencion de estas y otras razones, solo pensó en acallar las quejas de gran número de personas.

Ha decretado la Convencion que con la posible prontitud se forme una Junta de muchos de sus individuos, á efecto de disponer las leyes fundamentales de la Constitucion.

Tratándose en otra sesion sobre las rentas dixo Cambon que no podria jamas establecerse un buen método en este ramo hasta que se determinase qual seria en adelante el territorio de la Francia respecto á las nuevas conquistas, y que se fixase la

nueva forma de Gobierno, para conocer los gastos que causaria.

Sobre este propósito, y sobre la actual escasez de la Francia, se expresa en los siguientes términos el autor de un papel recién publicado en Paris: „Los anteriores robos y malversaciones han hecho forzoso, pero casi imposible, poner el mayor cuidado y atención en la economía y buen orden en quanto tiene relacion con los gastos y rentas de Francia, siendo ahora el interés mas urgente desvanecer las ilusiones con que deslumbraba Barrere á la nacion engañada, persuadiéndola de que las 4 partes del mundo contribuian á abastecerla de víveres. Promover las conquistas con la esperanza de aumentar las rentas públicas, es una política falsa y absurda, y conviene ya desterrarla, pues ninguna nacion se ha enriquecido de este modo. Si algunos malvados se atrevieron á decir que para ser republicano nada se requeria sino hierro y pan, fué porque tenian intencion de robar, como en efecto robaron, quanto no se comprehende en esta limitada lista de nuestras necesidades. El tórculo sangriento, y por decirlo así monetario, que se fixó en la plaza de la revolucion (la guillotina), el pillage de las iglesias, las Juntas y comisiones revolucionarias, los asesinatos con hierro, agua y fuego, eran los únicos derechos que sostenian un sistema que sin ellos no hubiera durado un mes. — El remedio á tantos males consiste en seguir sin perder tiempo un camino enteramente opuesto; pero mientras se ocupa en ello la Convencion con reformas y proyectos, no se concibe por que fatalidad se hallan todavía fomentadores de ilusiones; algunos esparcen la voz de que la Holanda declara guerra á los Ingleses, y armará 30 navios de línea contra ellos: siendo así que aquella Potencia no tiene sino 11 navios y 8 fragatas que puedan servir en la primavera. Otros divulgan que los tesoros de los pueblos vencidos, y aun de los aliados, aumentarán los caudales públicos de la Francia; pero sobre esto consúltese el estado actual de la nacion. Digan los Administradores de las rentas lo que piensan sobre este pretense manantial de riquezas; y si hablan verdad quedará desvanecida toda ilusion seductora.”

El 19 de este mes se conduxo á Fouquier-Tinville, con otros 64 presos, de la cárcel del Hospicio á la enfermeria de la de Plessis. — Un Juez del antiguo Tribunal revolucionario, llamado Benito Trey, ha sido preso en Vernon, y llevado al mismo encierro como cómplice de Fouquier. Se observa

mucho rigor en la custodia de los presos, y no les permiten comunicacion alguna con las personas de fuera.

*Génova 2 de Abril.*

**C**reíase que los Franceses pensaban hacer grandes esfuerzos contra la Italia para la abertura de la campaña. El aparato de la esquadra de Tolon, la tropa de desembarco congregada en aquel puerto, el convoy cargado de víveres, y el encargo que tenían aquí los Agentes de Francia de acopiar víveres y forrages en los almacenes de S. Pedro de Arena, Vado, Loano, Oneglia y S. Remo: todo daba motivo á creer que no tardarian en llegar á los mares de este Estado muchas legiones de Franceses; pero no faltan razones para pensar ya lo contrario. Se asegura que dichos Agentes de la Convencion han recibido órden para suspender sus abastos; y con efecto se sabe que están casi vacíos todos aquellos almacenes. Ademas se advierte que el ejército que tienen en Italia recibe pocos refuerzos sin embargo de la crecidísima pérdida que ha tenido por las enfermedades y la intemperie; y de un mes á esta parte no se han aumentado aquellas tropas sino con ménos de 300 hombres desde Vintimiglia hasta Vado. Podria no obstante suceder que las tropas juntas en Tolon, dado caso que no vuelvan á intentar otra expedicion marítima, viniesen hácia este pais; pero aun entónces no seria considerable el aumento de su ejército.

*Turin 9 de Abril.*

**C**onfirman los avisos de Portomauricio los grandes estragos que hace la epidemia en las tropas Francesas en todos los parages generalmente en que se hallan; regulábase el número de sus enfermos, en los varios hospitales, en cerca de 1200 hombres, siendo menor el de las tropas que hasta ahora no se han contagiado. De Marsella acuden muchas embarcaciones á recoger los ménos postrados y peligrosos, y los llevan á aquella ciudad, en donde han establecido el principal lazareto para dicho ejército.

Durante los rigurosos frios de este invierno han hecho las tropas Francesas en Oneglia el mayor destrozo para tener á qualquiera costa leña con que calentarse; en las casas de los emigrados arrancáron los techos, los suelos de madera, las puertas y las ventanas; acabado este recurso executáron lo mismo en las casas de otros ciudadanos: y se sabe que lo propio han hecho en las aldeas y en las casas de campo.

*Madrid 19 de Mayo.*

**E**l Rey se ha servido nombrar para el Obispado de Pamplona, vacante por muerte del Ilmo. Sr. D. Estéban Antonio Aguado y Roxas, al Sr. D. Lorenzo Igual de Soria, Dignidad de Capellan mayor de la Iglesia Magistral de S. Justo y Pástor de la ciudad de Alcalá de Henares, y Vicario Eclesiástico de Madrid y su partido: para un Beneficio de la Parroquial de la villa de Mondéjar, Arzobispado de Toledo, á D. Gregorio de Moya, Teniente Beneficiado de la misma: para otro de la de la de Illescas, en el propio Arzobispado, á D. Antonio Lopez del Valle, Teniente Cura de la propia; y para otro de la de la de Galisteo, Obispado de Coria, á D. Tomas Mayllo de Velasco; á todos tres con obligacion de servirlos por sí mismos.

Deseosa la Real Junta de hospitales de contribuir en quanto la sea posible á la mejor asistencia y curacion de los pobres enfermos, tiene acordado el repartimiento de seis premios todos los años entre los Practicantes y asistentes al teatro de Anatomía, que está al cargo de su Catedrático D. Juan Gamez, Médico de Cámara de S. M., y D. Felipe Lopez de Somoza, su Demostrador y Cirujano de los Reales hospitales, con el fin de estimularlos al mayor aprovechamiento: en este año se ha hecho el curso de Osteología, en el qual se ha tratado de todos los huesos en general y particular, demostrando en ellos todo lo que se contiene en sus cavidades, los vasos sanguíneos, y nervios que pasan por sus agujeros, y los troncos de donde nacen: todos los músculos y ligamentos que se radican en ellos, y quanto se observa desde su primera formacion hasta que se han adquirido toda su solidéz; y habiendo acreditado su literatura con arreglo á los puntos de censura, y leído de memoria con el término de 24 horas los alumnos, juzgáron acreedores á los tres primeros premios á D. Manuel de Torres, D. Lorenzo Arana, y D. Manuel Hernandez; y para los tres segundos á D. Francisco Comendador, D. Blas Caballero, y Francisco Llorente; habiendo quedado muy satisfecha la Real Junta de los lucidos ejercicios que han hecho los opositores, haciendo patentes al público los adelantamientos que logra este ramo de Cirugía, no solo en beneficio de la hospitalidad, sino tambien en lo general del Reyno, difundiéndose por este medio en utilidad comun de la salud los conocimientos tan necesarios de la Anatomía para el exercicio de esta profesion.

Desde 1.<sup>o</sup> de Junio próximo hasta 15 de Julio siguiente se ad-

admitirán para la renovacion y paga de intereses los Vales Reales de 300 pesos despachados con fecha de 1º de Julio de 1794 con los números desde el 34,168 hasta el 80,166.

Con Real permiso se rifa una hacienda de campo en la villa de Canillejas, á una legua de esta Corte, compuesta de casa grande con decentes y cómodas habitaciones construidas á estilo de Madrid, corraion, cochera, quadra y pajares, huerta cercada de tapias, de cinco fanegas y dos celemines, con árboles frutales, una abundante fuente de agua dulce, pozos, norias, estanques &c., y en el término de la misma villa ocho pedazos de tierra de caber 26 fanegas, quatro celemines y 28 estadales: tasado todo judicialmente en 382,588 rs. y 22 mrs. Está comisionado para autorizar dicha rifa y dar las providencias correspondientes el Sr. D. Pedro Gonzalez Calderon, Caballero de la Real y distinguida Orden Española de Carlos III, del Consejo de S. M., y Teniente Corregidor de esta Villa, ante D. Juan Manuel Lopez Fando, Escribano del número de la misma. Los que quieran tener suerte acudirán en esta Corte á casa de D. Manuel Tomas y Carbonell, Real almacén de sombreros de Badajoz, calle de Preciados, Casa de la Inclusa: á la de D. Miguel Arroyo, tienda número 23, calle del Cármen, frente á dicha Real Casa: á la de D. Pedro Domingo Perez, tienda joyería, plazuela de S. Idefonso; y á la de D. Joseph Pasqual Cabañas, lonja de géneros ultramarinos, calle ancha de S. Bernardo, cerca del Convento del Rosario. Se pagarán 10 rs. por cada suerte.

Tratado de hilar, devanar, doblar y torcer las sedas segun el método de Vaucanson, por D. Joseph Lapayese; acompaña una disertacion sobre la ventaja de dicho método respecto del antiguo por el Dr. D. Francisco Ortells y Gombau, Presbítero: se publica para que se propague la perfeccion de la hilaza de la seda en beneficio de las fábricas nacionales conforme á las Reales intenciones, comunicada á los Intendentes, Juntas de Comercio, y Sociedades económicas del Reyno. Véndese en la Librería de Orce, calle de las Carretas; en Valencia en la Secretaría del Real Consulado, y en casa de Minguet; en Murcia en la de Gomez, en Zaragoza en la de Monge, en Barcelona en la de Cerqueda, en Granada en la de Cea, y en Jaen en la de García. Este método lo estableció el referido Lapayese, como lo expresa en su tratado, de orden de S. M. y baxo su Real proteccion, en el lugar de Vinalesa, cerca de Valencia, como mas proporcionado para los cosecheros que quieran abrazarle y aprender, franqueándoles para ello todo lo necesario gratuitamente; y siendo los tornos de hilar que hay en aquella Real fábrica los mejores que se conocen hasta ahora, así para la comodidad de las hilanderas, como para la mayor perfeccion de la seda y conveniencia del cosechero y dueños de las hilazas, los que quisieren algunos podrán dirigirse al autor, quien deseoso de que se propague este útil método en las fábricas (para lo qual una de las partes mas esenciales es que la máquina ó torno se haga con perfeccion) los mandará construir, y los remitirá al parage que se le avise por el justo precio del artífice y gastos de su conduccion.